

AGENDA INFORMATIVA “La Voz de la Región”

Fecha: 20 de AGOSTO de 2012

1. Gobierno Regional construirá local de Ugel y Archivo Regional Cajamarca. En los próximos meses se iniciará la elaboración del perfil y expediente técnico

El sub-gerente de Desarrollo Social y Humano, Aldo Pereyra Romo, anunció la elaboración del perfil y expediente técnico para construir el local de la Unidad de Gestión Educativa Local (UGEL) Cajamarca y del Archivo Regional que se ubicará en el complejo Qhapac Ñan en un área superior a 2 mil metros cuadrados.

El objetivo es contar con una infraestructura propia y con ambientes adecuados en la UGEL para proporcionar mejor comodidad a los trabajadores y brindar un buen servicio a los usuarios del sector educación de la provincia de Cajamarca. Además, existe el compromiso de construir el Archivo Regional para poner a disposición de los investigadores, estudiantes todo el acervo documentario de la historia de la región Cajamarca.

Invertir en Educación y Cultura es una prioridad del Gobierno Regional de Cajamarca, indicó, el Vicepresidente Regional, César Aliaga Díaz, durante la visita al terreno donde se construirá los ambientes de la UGEL y el Archivo Regional, acompañado del jefe institucional del Archivo Nacional, Pablo Maguiña Minaya.

Por su parte, Pablo Maguiña Minaya, valoró la disponibilidad de las autoridades del Gobierno Regional de Cajamarca para invertir en la cultura y la educación, queremos establecer un trabajo coordinado con todas las autoridades de los gobiernos regionales del Perú para poner en valor el acervo documentario que existe en todo el Perú, finalizó.

2.

Gabinete Jiménez se presenta hoy ante el Congreso de la República. El presidente del Consejo de Ministros, Juan Jiménez, y los integrantes de su equipo expondrán, por la tarde, la política del gobierno que implantarán.

El Gabinete ministerial expondrá esta tarde su propuesta, cuando se presente ante el pleno del Congreso para exponer la política general de gobierno y plantear la cuestión de confianza, afirmó la ministra de Justicia y Derechos Humanos, Eda Rivas.

La exposición de la política general de gobierno, a cargo del jefe de Gabinete, Juan Jiménez Mayor, y de los integrantes de su equipo, se realizará en la sesión vespertina del pleno del Congreso de hoy, luego de lo cual se planteará la cuestión de confianza.

De otro lado, Rivas subrayó que el diálogo y el entendimiento son las únicas vías para resolver cualquier problema que exista en la sociedad y lograr el objetivo del desarrollo del país

“Para desarrollarnos tenemos que entendernos y para eso tenemos que dialogar; no siempre tendremos las mismas opiniones de un problema, pero lograr los entendimientos es la única forma”, señaló.

3.

EL ex candidato a la presidencia de la República del Perú, Pedro Pablo Kuczynski, anunció ayer que Conga despertará cuando Cajamarca alcance paz social. El ex ministro consideró que también es necesario que la economía mundial se reactive.

El economista Pedro Pablo Kuczynski (PPK) consideró que el proyecto minero Conga ‘despertará’ cuando la economía mundial se reactive y se alcance la paz social en Cajamarca.

“Para despertar Conga se necesitan dos cosas. Uno, que la economía mundial se reactive, porque después de todo Conga es oro y cobre que va a Suiza, India y China, y dos, que se logre la paz social, no solo en Cajamarca sino en Cusco, Apurímac, en todos esos sitios”, afirmó.

Reiteró que el proyecto minero seguirá ‘muerto’ mientras ambos factores no coincidan, hecho que no sabe cuándo sucederá.

Dijo que para lograr la paz social hay que hacer inversión social en agua, carreteras, electricidad en las provincias más pobres de la región.

“Creo que la población si realmente ve que hay obra, el auditorio para el señor (Gregorio) Santos se va a reducir”, anotó, tras asegurar que de haber llegado a la presidencia también habría apoyado la ejecución del proyecto Conga.

“Yo lo hubiera apoyado y le hubiera dicho a la empresa “oiga, usted también enderécese un poquito, ¿no? Porque si no el gobierno se va a quedar colgado”. Ahora todos mis amigos me dicen ‘¿cómo puedes decir que Conga está muerto? Tú eres un traidor’”, reveló al diario La República.

Lamentó que lo llamen ‘traidor’ por decir la verdad “no pueden vendarse los ojos y decir “no, hay luz”.

“Conga está en una meseta alta, a 4.200 metros de altura, donde hay cuatro lagunas que son básicamente de la caída de lluvias, por unos cerros bien planitos que hay por allí. Esos cerros contienen cadmio y esas lagunas tienen un alto contenido de metales pesados. No son lagunas donde una llamita puede tomar agua e irse a bailar con su pareja”, refirió.

Consideró que el mandatario Ollanta Humala realiza un buen gobierno, especialmente en el aspecto económico y manteniendo a Julio Velarde en el BCR, así como a Luis Miguel Castilla en el Ministerio de Economía.

4.

Crece el rechazo a Conga a nivel nacional. Encuesta de Apoyo publicada ayer revela que más del 40% de la población encuestada está en contra de la ejecución del citado proyecto minero, frente a al 45 % que dijo estar a favor.

El 41% respondió que el presidente regional de Cajamarca Gregorio Santos sí es la voz de la región norandina, el 14% prefirió no sentar una posición, el 53% de peruanos lo considera perjudicial, mientras que el 29% opinó que su administración es beneficiosa, según revela la última encuesta nacional urbana de Ipsos Apoyo.

Un 45% de encuestados a nivel nacional consideró que la posición de dicha autoridad regional, no representa el sentir mayoritario del pueblo de Cajamarca, lo que quiere decir que el 55 % considera que sí lo es.

Un 45% consideró también que la posición de dicha autoridad regional, de absoluto rechazo a la ejecución al proyecto minero Conga, no representa el sentir mayoritario del pueblo de Cajamarca.

Entre los que están a favor, el 64% sustentó su respuesta en que Conga “generará empleo para la gente de Cajamarca”. El 77% afirmó que está en contra porque “contaminará mucho el medioambiente”.

De otro lado, el 46% de encuestados aprobó que el Gobierno Central mantenga el estado de emergencia en Cajamarca y el 53% mayoritariamente desaprobó el paro anunciado en dicha región contra el proyecto minero.

Ficha técnica

La encuesta nacional urbana realizada por Ipsos Apoyo Opinión y Mercado S.A. por encargo de El Comercio, tiene una muestra de 1,204 personas, y se realizó entre el 15 al 17 de agosto. Margen de error: +/-2.8%. Nivel de confianza: 95%.

5. Piden que Gregorio Santos acuda nuevamente al Congreso de la República, mientras que Comisión de Energía y Minas del Parlamento quiere venir a Cajamarca para entrevistarse con comunidades campesinas comprometidas con el proyecto Conga.

El titular de la Comisión de Energía y Minas del Congreso, Teófilo Gamarra, informó que se evalúa la posibilidad de citar al presidente regional de Cajamarca Gregorio Santos para que explique a cuánto ascienden las pérdidas generadas por la huelga indefinida que él promueve en rechazo al proyecto Conga.

Dijo que se quiere además viajar a la región para entrevistar a los representantes de las 32 comunidades campesinas comprometidas en este tema. Gamarra indicó que existen más de 4, 500 personas que no pueden trabajar en Cajamarca porque no se están ejecutando las obras de reservorios que es una condición prioritaria para continuar con el proyecto minero.

“Por esta intransigencia, se mantiene paralizada a la región. Mucha gente se perjudica, no tiene trabajo, la situación de crisis continua”, expresó.

Dijo además que desde la comisión parlamentaria se impulsará un pronunciamiento de respaldo al Poder Ejecutivo para que en Cajamarca se imponga la tranquilidad, el estado de derecho y el respeto al ordenamiento jurídico.

6. Tras conocer un reportaje sobre los negocios que el hermano del Presidente de la República Alexis Humala estaría realizando con el Estado peruano a través de la empresa Krasny del Perú, de la cual es accionista cuando por ley estaría impedido de hacerlo, el primer ministro Juan Jiménez señaló: "Yo no sé qué tiene en la cabeza el señor Alexis Humala"

El presidente del Consejo de Ministros, Juan Jiménez, aseguró hoy domingo que se investigarán y sancionará los contratos de diferentes entidades del Gobierno con la empresa de Alexis Humala por haberse violado el artículo 10 de la Ley de Contrataciones del Estado.

"Ninguna persona por más pariente que sea del Presidente (Ollanta Humala), de los ministros o de altos funcionarios del Estado tendrán ningún tipo de prerrogativa o privilegio, lo digo con toda firmeza y con toda energía", indicó.

La norma impide que los parientes hasta el cuarto grado de consanguinidad y segundo de afinidad del Presidente de la República, ministros, vicepresidentes o congresistas puedan realizar contratos con el Estado.

"Yo no sé que tiene en la cabeza el señor Alexis Humala, solo puede decir que la norma es clara y la norma no permite que estas personas tengan contratos con el Estado, nosotros vamos a seguir defendiendo esta ley y vamos a hacer las investigaciones y seremos muy duros con las sanciones", indicó el Premier.

Asimismo, Jiménez manifestó que se planteará la importancia de reformar el sistema de proveedores para efectos de "limpiar todas las incompatibilidades que existan" y para que no se permita que los parientes de altos funcionarios del Estado participen de estos contratos.

7. Si el gobierno de Ollanta Humala no tiene un plan para ganar en Conga, como ha venido demostrando hasta ahora, mejor sería que reduzca el daño dándose cuenta de sus limitaciones. El problema es que la victoria popular-radical en Conga va a ser replicada en otros lugares. Espinar fue un globo de ensayo.

Una, dos, tres, muchas Congas. La columna de hoy de Mirko Lauer del Diario la República, realiza un análisis sobre el tema.

Gregorio Santos probablemente supo desde el primer día que el gambito gubernamental de los dos sacerdotes facilitadores no iba a funcionar. Pero calculó que un desplante simultáneo a la Iglesia Católica y al diálogo le iba a costar aprobación en Cajamarca. Al parecer ahora esa consideración ha dejado de tener importancia.

El propio gobierno tenía claro que la misión de Miguel Cabrejos y Gastón Garatea era sobre todo

para ganar tiempo. Lo que no se tenía claro era qué hacer con el tiempo ganado. Si descontamos que Yanacocha sigue haciendo obra civil en Conga, el asunto de la mina anda como antes. Pero algunas cosas de fondo han cambiado en estos meses.

Es evidente que la suspensión de Conga no tendría que ver solo con este proyecto, ni solo con el malhumor de los inversionistas de la rama, o el destino del gabinete Jiménez. La suspensión definiría quién corta el bacalao en buena parte de la política peruana, y lo haría en la dirección de las masas organizadas en las calles.

La comparación natural de lo que está sucediendo es con la movilización arequipeña contra una privatización energética en tiempos de Alejandro Toledo. La movilización no solo suprimió para todo fin práctico las privatizaciones en el país (se pasó a las concesiones), sino que le abrió el paso al retorno de un electorado de izquierda.

La propuesta que acaba de hacer Patria Roja de comités de autodefensa popular contra la delincuencia en el norte irónicamente apunta a la virtual imposibilidad del Estado de usar sus fuerzas represivas en cualquier espacio de confrontación, como quedó demostrado bajo el premierato de Valdés.

En otras palabras, la conversión de la protesta ambientalista en una lucha por el poder en términos territoriales. Algo parecido a lo que vienen haciendo la informalidad y el crimen organizado en la lucha por tener fueros propios frente al Estado. El famoso desborde popular de José Matos Mar, ahora bajo nueva administración.

Tienta decir que si el gobierno de Ollanta Humala no tiene un plan para ganar en Conga, como ha venido demostrando hasta ahora, en efecto mejor sería que reduzca el daño dándose cuenta de sus limitaciones. El problema es que la victoria popular-radical en Conga va a ser replicada en otros lugares. Espinar fue un globo de ensayo.

Entonces, ¿qué viene después de los curas? ¿Otra vez los ministros y los uniformados? Lo ideal sería que fueran los cuadros políticos profesionales, pero Humala casi no cuenta con este tipo de infantería. Sus seguidores del nacionalismo y Gana Perú ya están cansados de agitar en las calles, y ahora son más parte del problema que de la solución.

8. El gabinete que preside Juan Jiménez empezó con muy buenos auspicios, en parte porque al que reemplazaba estaba desgastado y desacreditado. Pero, por diversas razones, cuando hoy asista al Congreso a exponer su programa, el nuevo elenco aparecerá magullado y algo despintado, manifiesta Fernando Rospigliosi en su columna de hoy Desdibujados.

El primer fracaso

El premier Jiménez presentó su elenco como el “gabinete del diálogo” y a él mismo como el premier del diálogo, tratando de diferenciarse y contraponerse al de su antecesor, el seco y poco flexible Óscar Valdés.

Obviamente Jiménez tenía como primer objetivo abrir las negociaciones con Gregorio Santos y los antimineros de Cajamarca, que persisten en su cerril oposición al proyecto minero Conga. El mismo Jiménez, todavía como ministro de Justicia, había impulsado la idea de los “facilitadores”, nombrando para tal efecto a monseñor Miguel Cabrejos y al padre Gastón Garatea.

Pues bien, ese ha sido, hasta ahora, su primer fracaso. Nuevamente Gregorio Santos les ha dado con la puerta en las narices, negándose de plano a participar en la reunión del viernes 17 convocada por los religiosos.

Es más, ha desafiado abiertamente al presidente Ollanta Humala convocando, a través de su acólito Idelso Hernández, a un paro la próxima semana en pleno estado de emergencia, cuando están prohibidas las concentraciones y movilizaciones.

Otra muestra del fracaso es la rápida desaparición de la escena del flamante jefe de la Oficina de

Diálogo de la Presidencia del Consejo de Ministros, Vladimiro Huaroc, que se presentó como el gran componedor, diferenciándose de los anteriores que habían naufragado en el mar de los conflictos.

Conversando

El premier ha tratado de compensar ese fiasco con una frenética tanda de reuniones con líderes políticos, desde la disidente y renunciante izquierdista Rosa Mavila hasta el ex presidente Alan García.

Por supuesto, es una buena práctica democrática mantener relaciones fluidas y cordiales dentro de las discrepancias naturales entre los grupos políticos. Pero en este caso probablemente se trata de formalidades sin contenido. Es decir, no hay una estrategia ni temas fundamentales que animen esas conversaciones, salvo halagar la vanidad de los visitados.

Y, en el caso de políticos cazurros y de largo recorrido como Alan García, que tiene perfectamente definida su estrategia y sus objetivos, no tienen ningún efecto, salvo quizás provocarle una discreta hilaridad.

¿Verdaderos motivos?

Hasta ahora no hay evidencia de la veracidad de las versiones conspirativas, que señalan que Jiménez ha sido enviado por Ollanta Humala para distraer y apaciguar a los políticos, con la finalidad de atenuar el golpe que significarían los decretos legislativos sobre y defensa y seguridad.

Esos decretos, preparados por Humala, Adrián Villafuerte y un pequeño núcleo de militares y abogados, pretenderían otorgarle al presidente un control político desmedido sobre las Fuerzas Armadas y la Policía, y subordinar completamente a esta última a los militares.

Se trataría, en suma, de prepararse para lo que viene: someter por la fuerza las protestas y alistar la continuidad más allá del 2016.

No obstante, de ser ciertas esas versiones, colisionarían con los firmes principios democráticos del ministro de Defensa, Pedro Cateriano.

A los humalistas no les ha hecho ninguna gracia que su conmlitón José Urquizo haya sido reemplazado por un independiente y ya empezaron a fastidiarlo. Cateriano ha sido citado a la Comisión de Defensa del Congreso, que preside el propio Urquizo, para dar explicaciones por la última emboscada senderista que costó la vida de cinco militares.

Bamboleándose

Otro codazo que ha recibido el gabinete es la interpelación a la ministra Patricia Salas, que ha sido consistentemente vapuleada las últimas semanas. Por cierto, los opositores no tienen votos para censurarla, pero la han tomado como un blanco y probablemente no la van a soltar.

Y, al parecer, se vienen más interpelaciones.

Así, al empezar el segundo año del gobierno, al gabinete Jiménez le ha tocado en suerte una oposición más agresiva que tratará de sacar provecho de sus errores.

El problema más importante es que el gobierno carece de ideas para enfrentar con éxito los desafíos más saltantes del momento, los conflictos sociales, los ataques terroristas en el VRAE y el incremento de la inseguridad ciudadana.

Sin eso, las buenas intenciones del dialogante primer ministro y su gabinete corren el riesgo de zozobrar y añadir más incertidumbre e inestabilidad a la voluble trayectoria impresa al gobierno por la pareja presidencial.

9. Salas irá otra vez al Congreso: Comisión de Educación la citó por reforma docente. El presidente del grupo, Daniel Mora, indicó que si trabajan con celeridad “a fines de setiembre,

esta iniciativa ya podría dictaminarse para que pase al pleno”. La cita será el próximo 27 de agosto.

La Comisión de Educación citó para el lunes 27 de agosto a la ministra del sector, Patricia Salas, quien deberá regresar al Congreso tras su interpelación. El presidente del referido grupo, Daniel Mora, afirmó que la alta autoridad del Ejecutivo deberá explicar a fondo el proyecto de ley de la reforma magisterial.

El legislador de Alianza Parlamentaria dijo que mañana presentará el plan de trabajo de la comisión, que incluye el análisis de la iniciativa enviada por el Ejecutivo.

“Hemos invitado a la ministra Patricia Salas el lunes 27 a fin de iniciar el análisis y evaluación del proyecto de ley de la reforma magisterial, este es el primer tema de la agenda”, manifestó.

Según explicó durante la semana la ministra Salas, la propuesta de reforma busca mejorar la condición laboral y salarial de todos los maestros, bajo los principios de meritocracia y evaluación constante, y superar también el problema que implica tener a los docentes en dos regímenes diferentes.

Para la evaluación de esa iniciativa, señaló Mora, también se convocará a especialistas en el tema educativo y profesionales para que brinde sus apreciaciones. “Creo que si trabajamos con celeridad en un mes y medio, a fines de setiembre, esta iniciativa ya podría dictaminarse para que pase al pleno”, acotó.

10. La cita del gabinete Jiménez hoy ante el Congreso. Columna de Álvarez Rodrich

La exposición que hoy hará el gabinete ante el Congreso para explicar su política general y, de acuerdo con el artículo 130 de la Constitución, plantear una cuestión de confianza constituye una magnífica ocasión para que los ministros aclaren el rumbo que pretende seguir el gobierno con su nuevo lema del diálogo y cómo esperan superar los problemas del primer año.

La presentación del premier Juan Jiménez ocurre menos de un mes después del mensaje presidencial de fiestas patrias y cuando aún hay más expectativa que certeza sobre lo que puede esperarse del diálogo como instrumento que el gobierno va a priorizar en esta nueva etapa.

Finalizado el primer año, este ha conseguido algunos logros relevantes: aterrizar con rapidez y suavidad luego de una campaña turbulenta; respetar los fundamentos democráticos; mantener una buena política macroeconómica; tener la intención de promover la inversión privada; y reiterar la voluntad de combinar el crecimiento con la inclusión social.

Sin embargo, la trayectoria del primer año también dejó ver varios problemas que se han vuelto un lastre para avanzar con rapidez en el crecimiento y en la inclusión social.

Estos incluyen la improvisación que exhibe con frecuencia el gobierno y la falta de iniciativa política para resolver las crisis, así como para el lanzamiento de propuestas.

Asimismo, el gobierno carece de una estructura eficiente para tomar decisiones, lo cual traba el avance de la inversión, entre otros rubros. Vinculado a lo anterior, se ha producido un deterioro en la calidad de las decisiones –y en la proliferación de indecisiones– en el sector público.

Otro problema notorio ha sido la dificultad para administrar la conflictividad social, un factor que ha sido la clave en el devenir del gobierno y que ha ocasionado la caída de los dos primeros gabinetes. El que ahora preside Jiménez Mayor debiera explicar mañana ante el Congreso cómo hará para que el diálogo, junto con el cumplimiento de la ley, pueda marcar un rumbo distinto.

Pero quizá la mayor deficiencia del gobierno durante el primer año fue haber dejado que los problemas de la coyuntura impidan concentrarse en la agenda de largo plazo.

En este sentido, el gobierno aún carece de una propuesta estimulante para transformar el país mediante la reforma de sectores cruciales como seguridad, salud, educación y justicia; para acelerar

las decisiones y pasar de un crecimiento del 5/6% al 8/9%; así como para dejar de ser menos conformista y conseguir que el Perú pase de ser un país de ingresos medios a uno de la primera liga.

Hoy, en el Congreso, podría ser una buena oportunidad para escuchar iniciativas y respuestas sobre algunos de estos asuntos.